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海外华文教师线上研习班在温州举办

本报电（王祎） 近日，由国务院侨务办公室主办，温
州大学承办的“2021海外华文教师线上研习班”举办。来
自美国、英国、德国、法国、意大利、西班牙、俄罗斯、
印尼、菲律宾、马来西亚、泰国等 24 个国家和地区 136 所
海外华校的207位华文教师参加研习。

此次研习班历时一个半月，涵盖六大板块30个专题的
系列课程。温州大学建立课程研发团队和管理团队，为海
外华文教师量身定制课程，为线上班级提供运维管理服
务，形成了直播间课堂专家分享、微信群不间断互动、小
程序打卡分享心得、分区域国别小组式讨论、组建班委会
引领带动、班主任视频随访等沉浸式网络研习组织管理的

“温大模式”。
此外，管理团队还通过递进式赋能、项目化运营，提

升海外华文教师的学习体验。如通过举办专题分享、征文
比赛，鼓励学员总结思考、学以致用；通过“百变大主
持”、设计小组的组名与组徽活动，调动学员积极参与网络
课堂的组织管理，强化学员的主人翁意识，增加学员社群
黏性；通过录制结业感言小视频、颁发特色奖励勋章，给
学员创造独特仪式感。结业典礼上，研习班全场在线上齐
唱歌曲 《我爱你中国》《相亲相爱一家人》，老师和学员隔
空拥抱，场面十分感人。

研习班的学习交流给学员带来深刻感受。意大利罗马
中华语言学校华文教师黄以希帖表示，从教育理念的宏观
指导，到深入课堂的实践指引，自己不仅从国内优秀教师
的精彩分享中了解国内基础教育的喜人变化，更在学员互
动交流中，了解世界各地华文教育的发展情况。美国巴城
中文学校华文教师张蓬表示，此次研习班内容多元、质量
卓越，六大专题课程相互呼应，由浅入深，为华文教师改
进课堂设计提供了锦囊妙计。

百年航程 有“侨”精彩百年百年航程航程 有有““侨侨””精精彩彩

1953年，5岁的容志
行随父母从印度回到广
州。那时，广州开展足
球运动比较早，容志行
从小就喜爱上足球。虽
然身高只有 1.62 米，但
容志行刻苦训练，意志
坚 定 ， 练 就 了 出 色 技
术。20 世纪 80 年代，容
志行成为中国足球的中
坚人物，球王贝利称赞
他“是一位具有世界级水平的球员”。在数十年的
体育生涯中，容志行不仅成绩出众，而且形成了
自己独特的球风，被媒体赞誉为“志行风格”，主
要特点为：尊重裁判，顾全大局；尊重对手，强
调体育道德；尊重队友，重视合作。这种体育精
神时至今日十分宝贵。

唐明照是广东恩平
人，出生于 1910 年，少
年时代随家迁居美国旧
金山，后回国完成中学
学业并考入清华大学政
治 系 。 1931 年 “ 九·一
八”事变后，唐明照加
入中国共产党。由于工
作出色，1932 年任中共
北平市委组织部部长。
1933 年 ， 赴 美 国 留 学 。
在美国期间，唐明照有机会接触到美国社会最底
层人民的生活，与人共同创办了著名的 《美洲华
侨日报》，出任第一任社长，并曾担任美共中央中
国局书记。1950 年朝鲜战争爆发后，为避免麦卡
锡主义的迫害，唐明照携带妻子和女儿经历种种
险境和曲折，秘密回到祖国。回国后，他长期在
外交领域工作。

1972 年 4 月，由中国政府举荐，唐明照出任
联合国副秘书长，具体负责政治事务、非殖民化
及托管地的工作。自此，他作为新中国首任联合
国副秘书长，在国际舞台充分施展自己独特的外
交才华，作出了卓越贡献。

在联合国任职期间，唐明照由联合国发年
薪，在近 8 年任职期内，积累了 26 万多美元。这
在上世纪 70 年代是个天文数字。他卸任回国时，
毫不犹豫地把这些积蓄全部上交国家，充分展现
出一名共产党人廉洁奉公的高风亮节。

唐明照——

新中国首任联合国副秘书长
张焕萍

容志行——

享誉足球赛场的“志行风格”
密素敏
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参与全球贸易盛会 收获更多发展机遇

海外华商“进博会之旅”满载而归
本报记者 李嘉宝

11 月 10 日，第四届中国
国际进口博览会在上海闭幕。
近段时间，尽管全球新冠肺炎
疫情的阴霾仍未消散，但“四
叶草”展馆内却是暖意融融。
近 3000 家各国参展商汇聚于
此，首发首秀轮番登场，合作共
识不断达成，奏响了一曲“美美
与共”的互利共赢交响曲。

在这其中，活跃着海外华
商身影。他们从五湖四海而

来，积极参与祖 （籍） 国举办
的这场全球贸易盛会，寻找新
商机，结识新伙伴，获取更多
发展机遇。同时，他们还凭借
自身联通中外的优势，深耕中
国市场，推介中国机遇，为中
外经贸合作搭桥牵线。

在第四届进博会闭幕之
际，本报记者采访了几位参展
华商，听他们讲述自己收获满
满的“进博会之旅”。

展示最新最好的产品

祥云、熊猫、生肖虎、抱着琵琶的
仕女……在澳大利亚文创品牌 Space18的
展台，摆放着绘有中国文化元素图案的
各类文创产品，在红色背景的衬托下，
格 外 引 人 注 目 。 这 是 澳 大 利 亚 华 商 、
CPG集团董事长曹佩青精心布置的展台。

“创意设计与中国传统文化相结合，
打造更接地气的文创产品，这是我们今
年参展的一大亮点。”曹佩青说，当下的
中国，“国潮”成为最流行的时尚文化。
2022 年，中国将迎来农历虎年，我们设
计了与生肖虎相关的系列产品，并命名
为“虎耀东方”，主打红色系和蓝色系，
不仅能展现中国传统文化的魅力，还以
欢快热烈的色彩传递后疫情时代人们需
要的正能量。

观察几届进博会的“老朋友”，会发
现一个变化，不少海外华商企业的展位
面积在不断扩大。从 9 平方米的格子间，
到如今108平方米的大展位，澳大利亚天
然生物科技有限公司董事长潘邦炤4届进
博会实现“全勤”。

“ 一 定 要 把 最 好 的 产 品 带 到 进 博
会！”潘邦炤介绍说，中国消费市场潜力
巨大，对个性化、高品质、绿色产品的需
求量与日俱增，这促使我们加快创新步
伐、加大研发力度。今年进博会，我们带
来了公司旗下所有的明星产品，包括食
品、保健品、护肤品等各个系列，受到
许多省市采购商的青睐，签下不少大单。

从展位面积之变，到展品质量之
变，折射出中国消费升级的新趋势。美
国寇菲护肤品公司总裁蒋勇连续4年“打
卡”进博会后，对此深有体会。“随着中
国人生活水平的提高，中国消费者要求
产品不仅有效，还要符合绿色、健康、
安全标准。这是今年公司产品的一个主
打方向。”蒋勇说。

进博会已经成为全球企业新产品首
发首秀的重要舞台。本届进博会上，泰
国永泰珠宝有限公司董事长李嘉淳就带
来了自己的得意之作。

“用钻石代表繁星背景，保留帕拉伊
巴碧玺中最完美的部分，留下彗星来时
的最美瞬间。这件名为 《彗星来时》 的
珠宝作品，寓意着人类对浩瀚星辰的好
奇与探索，我们以此向进博会献礼。”李
嘉淳说，“近几年，中国消费者在购买珠
宝时不单考虑保值问题，还更加注重作品
的个性化、艺术性及背后的设计理念。”

共享开放共赢的机遇

第四届进博会举行期间，恰逢中国
迎来加入世界贸易组织 20 周年。11 月 8
日，在展馆北厅的中国入世 20 周年专题
展上，上和技术发展 （俄罗斯） 有限公
司董事长谢正宾不时驻足、认真参观。

“入世 20 年来，中国扩大对外开放步
履不停。如今的中国，不仅是‘世界工厂’，
更是世界市场，蕴藏无限机遇。”谢正宾尤
为感慨的是，在新冠肺炎疫情冲击全球经
济的背景下，中国如期举办第三届、第四
届进博会，给全世界带来宝贵的信心。“进
博会是中国提供给世界的重要公共产品，
不仅是展示新产品、新技术的舞台，还搭
建起各国企业合作共赢的平台。”

在进博会上重会老朋友、结识新伙
伴，成为参展华商们最难忘的回忆。

“第二届进博会上，我们和加拿大一
家西洋参企业的展台‘背靠背’，由此结
识并开展了一系列合作。”蒋勇笑言，“第

三届进博会上，同样的故事又发生了，我
们和‘背靠背’的中国医药企业成了合作
伙伴。在我的牵线下，3家企业在进博会期
间签署了一份三方合作协议。”

今年进博会上，蒋勇又发现了新的
机遇。“很荣幸受到海南省海口市江东新

区政府的邀请，我们公司即将在那里建
立一个研发中心，主攻绿色有机化妆品
及保健品的研发。这是我在今年进博会
上的最大收获。”蒋勇兴致勃勃地说，

“海南正加快发展大健康产业，自贸港建
设又有不少优化营商环境的政策福利，

我们赶上了一个好时候！”
“有了进博会这个平台，新伙伴更多

了，公司的工作计划每3个月就要更新一
次。”曹佩青说，“我们有机会接触到来
自全球的文化创意公司，通过互换版
权、联合研发、打造衍生品等多种方式
开展横向合作，为中国消费者提供更多
优质的文创产品，也使公司充满创新活
力，不断发展壮大。”

“连续参与四届进博会，每一年都有
新收获。”李嘉淳表示，“进博会是一个
开放的平台，也是一个共赢的平台。每
届进博会期间，我们都能签署许多具有
实际意义的合作协议，结识大量国内采
购商和来自世界各国的同行，为拓展更
大市场、建立更多合作提供了助力。”

搭建中外合作的桥梁

采访期间，潘邦炤向记者展示了中
国某知名电商平台近日发布的一份“冲调
蜂蜜销售额榜单”。排行榜上，他公司旗
下的一款蜂蜜产品名列第一。“线上销售
创佳绩，离不开进博会这个平台。”他说。

在中国电商发展的澎湃大潮中，潘
邦炤尝到了甜头。“疫情正加速改变传统
的商业模式。我们公司计划加大‘直播
带货’‘网红带货’的力度，拉近与中国
消费者的距离，进一步了解他们的需
求，不断完善已有产品、研发新产品，
为明年参加第五届进博会做好充分准
备。”潘邦炤兴致勃勃地说。

蒋勇也看准了“直播带货”的商
机。今年进博会期间，他的公司除了在
线下进行洽谈签约外，在线上也没闲
着。“公司专程跟中国国内一个直播团队
签署了合作协议，通过他们的直播间来
推介我们的产品。”蒋勇说，“令人惊喜
的是，直播间不仅销售额亮眼，还吸引
了几家国内采购商来谈合作事宜，可谓
一举两得。”

谈及未来，蒋勇特意提到了中国国
家主席习近平在第四届进博会开幕式上
的主旨演讲——“中国扩大高水平开放的
决心不会变，同世界分享发展机遇的决心
不会变，推动经济全球化朝着更加开放、
包容、普惠、平衡、共赢方向发展的决
心不会变。” 在他看来，“这三个‘不会
变’温暖人心，令全球企业备受鼓舞。我要
把中国市场机遇介绍给更多美国中小企
业，为中外经贸交流合作贡献侨力。”

“我要用好海外资源并结合华商自身
优势，积极推动中俄经贸及科技领域的
合作。”谢正宾透露，目前他已在青岛投
资成立一家中俄合资公司，主营俄罗斯
等“一带一路”国家农产品，推动中俄
农业领域高新技术研发合作。“希望为中
国的绿色发展和乡村振兴出一份力！”

作为泰国中华总商会展览贸易部副
主任，李嘉淳一直致力于帮助泰国华商企
业对接国际大型展会。“以‘侨’为桥，我们
努力将更多优质泰国产品通过进博会这
个平台，带给祖（籍）国的亲人朋友。明年，
希望带动更多旅泰华商参与第五届进博
会，共享中国经济发展的机遇和红利。”

曹佩青是土生土长的上海人。在海
外打拼多年后，她又在故乡获得了更多
发展机遇。“中国有源远流长的历史和文
化，具备完整的产业链、强大的工业制造
能力和充满活力的消费市场，为我在海外
发展文化创意事业插上了翅膀。”曹佩青
说，“海外华商要积极融入住在国主流社
会，向更多人介绍当代中国的变化和发
展，真正做联通中外的桥梁纽带。”

下图：11月6日，第四届进博会现场
的观众。 陈 彬摄 （人民图片）

▶一位观众在蒋
勇公司展位前咨询。

▼李嘉淳在公司
展位介绍珠宝作品。
（均由受访者供图）

▲观众在潘邦炤
公司展位参观。

◀曹佩青公司展
位的文创产品。
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